

# 1172

# EL Obrero Panadero

Organo de la Sociedad Cosmopolita Union de Q. Panaderos

## LA UNION HACE LA FUERZA

Se admite todo artículo que sea en bien del obrero, aunque venga escrito en cualquier idioma.

Suscripción mensual adelantada 20 cts.

Se imprime por la Imp. «La Nueva Central»

25 DE MAYO 427

Y APARECE LOS DOMINGOS

### COMISION DIRECTIVA DE LA SOCIEDAD

### Union de Obreros Panaderos

PRESIDENTE

**Segundo Cobelo.**

VICE-PRESIDENTE

**Antonio Iglesias**

SECRETARIO

**Francisco L. Diaz.**

TESORERO

**Eugenio Bénet.**

VOCALES

**Benito Blanco, Juan A. Sanchez Manuel Rey, Vicente Sanchez, Francisco Sanchez, José Blanco, Bautista Ballaherry.**

SUPLENTES

**Benito Cousiño, Pedro Canti, Jacinto Merialdo, Manuel Perez, Juan Gauzzi y Baltasar Sandoni.**

COMISION FISCAL

**Daniel Fernandez.**  
**Manuel Nabasas.**  
**Segundo Bilbao.**

### PERMANENTE

«El Obrero Panadero» fué el primer periódico que abrió sus columnas para defender al obrero sin distinción de gremio sin otro móvil que el bienestar de los obreros.

### Socialismo y Ciencia Positiva

Por el sociólogo italiano

**ENRIQUE FERRI**

VERSIÓN CASTELLANA CON UN PRÓLOGO DE

**Roberto J. Payró**

Recomendamos á todos los compañeros de lectura de esta importante obra, ya sean panaderos ó de cualquier otro oficio, si quieren conocer á fondo lo que es el socialismo.

NOTA.— Para pedir se diríjase á la administración de *La Vanguardia*

Calle Victoria núm. 1398, (B. A.)

Administrador: Andrés R. Del Campo

Administración :  
Calle Uruguay, número 121

### EL OBRERO PANADERO

#### PERMANENTE

Hacemos saber á todos nuestros compañeros, que

**José Martinez Susviela**

es el que explotó de una manera indigna á un miembro de la Comision, y trajo la causa de sus hermanos, y para que tengáis presente, publicamos esta permanente.

Deseando de que todos los 3000 lectores que nos hacen el honor de leernos no olviden jamás el nombre de los tres marmolistas **benefactores de la humanidad**, que entorpecieron el triunfo de sus hermanos, publicamos en sitio de honor la siguiente permanente con sus nombres y apellidos.

**Antonio Ferrari**  
**Vicente Palnuqui**  
**Jorge Cristiani**

### LA REDENCION

Nuestra huelga ha hallado la mejor acogida, la acompañó la simpatía, hasta de los mismos patrones, el beneficio que se obtiene no es solamente para el obrero panadero sino también para las familias de los demás gremios, sabido es que un kilo de pan no se come, pero es también sabido y demostrado con hechos, que un obrero, panadero contrata con la familia obrera de otro gremio su manutención, y que lleva á esa misma familia el pan, su obolo, para él mismo y para el compañero, sea cual sea su gremio.

Este hecho, de por sí demuestra la nobleza del obrero.

El triunfo obtenido de por si demuestra que los que nos han creído débiles nos han hallado fuertes los que nos creían desunidos nos hallaron unidos, formando todos en una sola fila, que los desunidos, los débiles son los que se han creído fuertes, que el obrero es superior en nobleza en carácter á todos los patrones, que ellos son los débiles, «los tísicos» de carácter, y que somos nosotros el hierro que no cede, ellos la demostración de la pobreza de espíritu, nosotros los ricos.

Ah, señores patrones, no tienen más que su merecido, lo han querido ahí lo tienen.

Los felicitamos por su... me entienden

Recorte.

### LA VICTORIA

Felicitamos de corazón á nuestros compañeros de causa por el triunfo obtenido, la moderación, la unión en el momento preciso es el arma que hemos egrimiido, somos el número 3 de los huelguistas, y nuestra victoria la debemos á los obreros albañiles, á los marmolistas quienes nos trazaron con su conducta moderada la senda que hemos seguido; la huelga toca á su fin, el obrero vuelve á la labor convencido ya de lo benéfico de la institución, de que uno vale por cien y que dos en defensa de los intereses son uno.

Hemos demostrado á los patrones que hay mas unidad, mas nobleza, en las filas del obrero, que en las de ellos, que el obrero no es una máquina inconsciente, que tiene nociones de moralidad, que tiene conocimiento de sus derechos como gente, sabe que ha nacido libre y no esclavo, que tiene una misión sagrada que desempeñar y que la desempeña con conciencia del que cumple con su deber.

Parte de nuestro triunfo la debemos á la prensa y especialmente á la *Tribuna Popular*, á la defensora de la más santa de las causas, la del obrero; dejó de mencionar á *El Defensor del Obrero*, puesto que ya el título nos demuestra altamente cuales son sus propósitos, no obstante estrechamos con efusión sus manos, viviendo á la victoria, á la redención del esclavo blanco.

A los intransigentes, á los que no quisieron aceptar las advertencias, las indicaciones del obrero para que mejoraran su posición, á los que nos han despreciado creyéndonos débiles, les diremos, lo quisieron han tenido que doblar la cabeza, han tenido que humillarse al fin.

Hemos dado un paso, debemos mantener nuestras posiciones, y estrechar mas aun nuestras filas, porque el patron estará á la expectativa del momento para devolvernos la pelota.

*Magnífico.*

### Bien por las Comisiones

Desde el primer momento que se inició la huelga, (el 1.º de Diciembre) de nuestros compañeros panaderos, tanto la comisión de huelgas, como la directiva de la Sociedad

no han tenido un momento de reposo para poder alcanzar el triunfo de la misma.

Sobre todo, nuestro compañero Andrés R. Del Campo, que desde el primer momento de la huelga, se ha multiplicado para poder atender á todos, tanto á patrones de panadería, como á reporteros de diarios, etc., etc.

Nos consta que hasta hoy mismo, no descansa, ni de noche ni de dia, para poder de esa manera, conseguir el resto de las firmas de los patrones, que por cierto son muy pocas, las que quedan por firmar.

El triunfo de nuestros compañeros ha sido completo, gracias al orden y á la union que se ha demostrado desde el primer momento, y al acierto con que el compañero Del Campo y la Comisión es Directiva de huelga, han distribuido sus órdenes entre los compañeros.

El paso dado por la Sociedad Obreros Panaderos, ha demostrado á muchos, sobre todo á algunos patrones de panaderías, que también á nuestros compañeros les corre sangre por sus venas y que antes de ceder á los caprichos de ellos, han preferido no tan solo abandonar sus trabajos, sinó constituirse en comisiones para vigilar las panaderías que trabajaban, sin haber firmado lo estipulado por la Sociedad, y levantando las cuadrillas, para así de ese modo obligarlos á que firmaran.

Concluyo estas líneas, felicitando ardientemente á todos mis compañeros, particularmente á las Comisiones tanto de huelga como á la Directiva, y al inolvidable Presidente de la Comisión de Huelgas, Andrés R. Del Campo, que se ha hecho acreedor á ello por la digna actitud, asumida en este movimiento.

Un compañero.

## DE "EL SUD-AMERICANO"

Con gusto publicamos mas abajo el artículo que el apreciable colega «El Sud-Americano», que con tanto acierto dirige el inteligente periodista D. Florencio Escardó, publicado en su diario, con motivo, de la petición que hemos hecho á los patrones de panaderías, respecto á nuestro mejoramiento en el trabajo y la comida.

Helo aquí:

### Ya no hay esclavos

Cada uno de nos, que vale tanto como vos, y todos nos mucho mas que vos!...—Así dijeron en tiempo de barbarie hombres del pasado.

Hoy estamos, no en España, sino en América, y á siglos de distancia de lo que en su vigor fuera un Árbol de la Guernica, que cortó Alfonso XII, como se cortó así misma la vida, por ser demasiado nino y poco reflexivo.

Y, sim embargo—¡poder del maldito

sistema á oro, que distancia los hombres, que produce la prostitución y la degradación; hasta el industrial por que tiene oro, quiere ya erijirse en señor Feudal de horca y cuchillo!

A donde vamos á parar?....

Si bien el país atraviesa, un periodo de miseria, debida á nuestro sistema monetario, no es para tanto, que cualquier *Don Juan de los Palotes*, que llegó con una mano atrás y otra adelante, se convierta en esclavocrata Brasiler, de los que hacían del hombre una rueda de molino,—aprovechándose de media docena de *Judíos*, que son hoy nuestros capitalistas, y de la por demás indulgente bondad del Gobierno, que los deja campear por sus respetos, cuando son más funestos á la sociedad, que la fiebre amarilla ó el cólera, por que estas matan á los hombres de hoy y aquellos envilecen á los de hoy y del mañana.

Así, resulta que cualquier panadero, que no sabe leer ni escribir, ni se pone guantes, ni va al teatro, tiene esclavos!

Un infeliz peón de panadero es poco menos, sino mas, que, un esclavo en los tiempos de la Roma bárbara!

Diga nuestro pueblo imparcial, si tiene ó no razón, peones que piden la reforma siguiente:

¡Cuatro reales diarios para comer, en vez de la comida que los patrones, malísima les dan!

¡Un kilo de pan!

Y, que se libre del trabajo del reparto á los obreros que se ocupan en amasar, porque estos tienen tarea diaria de quince horas de trabajo!

Nada mas justo, cuando el panadero está abusando de todo el pueblo, con mal pan poco peso y precio subido.

Tienen razón los obreros.

¡Abajo el feudalismo, cursi de los patrones panaderos!

¡Abajo el feudalismo misero del que en tiempos de miseria general, quiere atesorar fortuna, á costillas de la vida del hombre; tanto mejor, ó mucho mejor que él!

Esta reclamación es fundada, y fundada en el corazón, y el buen sentido del hombre, las autoridades deben prestarle su apoyo, y el pueblo también, porque no hay pan mas mal hecho, escaso de peso, y caro como el de Montevideo.

No aflojen los peones—ni el pueblo, porque les vendrá pan de la filantrópica y espléndida panadería del Cañón de Buenos Aires, que vale la mitad y que hecho ayer, está fresco hoy, al revés del de acá, que hecho por la mañana está duro á la tarde; y allá se pueden ir a trabajar todos, en tanto capitulan los Sres. *Silok* del pan.

¡Ya no hay esclavos!

¡Viva la libertad del hombre!

Viva el trabajo honrado pero no explotado!

¡Abajo los judíos chicos y grandes!

¡Que trabaje honradamente, todo el mundo pero que viva.

Este es el resultado de nuestro maldito sistema á oro.

Empezó durante estos cinco años de crisis por empobrecer y degradar nuestra sociedad vergonzante, dejó engrerse á media docena de judíos, retrógrados e intóxicos, dificultó la vida del hombre de trabajo y acabó por dejarnos dos entidades aristocráticamente feudales: el patron industrial, que en vinos nos vende veneno, en pan suecas, en construcciones, arena por cal, en zapatos cartón; y el otro, el típico simul del Judío Samuel, á quien Felipe II, tan miserero como él, le legó en el Escorial un salón hoy templo, acaso mejor, que los nuestros, de segundo orden,—por aquello de que el uno valía tanto como el otro.

Entre tanto á estos Siloks en el siglo XV y XVII hasta la sepultura se les privó.

La República Oriental no está, por más que haya tirantez, en el caso de estas explotaciones del hombre por hombre, porque es un país nuevo, y todo está en él por hacerse,—y el industrial como el comerciante, no están en el caso de economizar, á punto de hacer de sus empleados esclavos, cuando son ellos los que suben los precios, dan malo el género y jamás se perjudican porque es el pueblo el que paga.

Ahí bendita sea la hora en que venga á redimir á esta sociedad, un Banco de Estado á papel!

La insólita avaricia del que hoy tiene cuatro reales está provocando una revolución social que si bien empieza como cuando Rouget de Lisle compuso la *Marsellesa*, puede acabar como cuando por última vez la oyó.

Seamos mas humanos, menos avaros y mas reflexivos.

## Movimiento obrero

### EN BUENOS AIRES

Con gusto publicamos todo el movimiento obrero habido en la semana pasada, por nuestros hermanos de causa en Buenos Aires.

Por él, verán nuestros compañeros, que allí el movimiento es extraordinario, de todos los oficios y que la mayoría trabajan con el horario propuesto por las sociedades.

He aquí entre tanto el movimiento:

Albañiles—A la reunión que para ayer estaban citados los que componen la sociedad de resistencia de los albañiles, concurren muy escasa número.

Contados los presentes, resultó que no había número para sesionar.

De acuerdo con lo estatuido por la carta orgánica de la sociedad, el presidente convocará para dentro de unos días, á una asamblea general ordinaria á fin de escuchar la lectura del informe que en estos mo-

## EL OBRERO PANADERO

mentos confecciona la comision directiva cumpliendo un precepto reglamentario.

Las reuniones de los albañiles se efectuan en el local social Viamonte 2008.

Tipógrafos—La propaganda que en los talleres tipográficos de la capital han hecho en la semana pasada los que asistieron á la sesión celebrada el domingo anterior, fué motivo para que acudiera mayor número de tipógrafos á la que ayer tuvo lugar en el local del Centro socialista.

Declarada abierta la sesión por el presidente Juan Soane, y explicada por ésta la razon de ser del despertar que va operándose entre los que siempre han mirado con indiferencia el llamado de sus compañeros y luego que hicieron uso de la palabra algunos de los presentes, prosediose al nombramiento de una comision directiva, que tendrá á su cargo la parte administrativa de la agrupación.

Practicado el escrutinio, la comision quedó constituida de este modo:

Secretario general, Lorenzo Vallés; secretario de actas, D. de Armas, tesorero, Elias J. Ordóñez, vocales: Enrique Can sobre Antonio García y Segundo Belta.

Las comisiones que fueron nombradas la vez pasada para levantar un cuadro estadístico de las condiciones en que se trabaja en las imprentas de la capital, no se han expedido aún.

La sociedad de los tipógrafos convocará una nueva reunion para el próximo domingo, en la cual se tratará de dar alguna conferencia disertada uno de los del gremio, y además buscarse mod. de hacer que los que aun no han respondido al llamado de la voz del compañerismo, no tarden en inscribirse en la sociedad que se ha propuesto buscar una mejora económica para los que se dedican á las artes gráficas.

Toneleros—Por resolución tomada en la sesión ayer celebrada por los toneleros que constituyen la sociedad del mismo nombre, quedó acordado pagar 1 \$ de cuenta mensual, en cambio de los 25 centavos semanales á que hasta ayer estaban abnegados los inscriptos de la agrupación.

Siendo la sociedad de toneleros una de las tantas que pertenecen á la Confederación obrera, y habiendo esta acordado en una reunion de delegados celebrada noches pasadas, concurrir al sostenimiento de los huelguistas pintores, con sumas da dinero, segun las fuerzas de cada cual, los toneleros votaron ayer 30 \$, que serán extraidos del fondo de la sociedad para ser puestos á disposicion de la comision que dirige el movimiento.

Vidrieros—El grupo de los vidrieros, de fundacion reciente se congregó ayer en el mismo local de los albañiles, donde se discutió la manera de emprender una campaña propagandista para reunir un buen número de afiliados, y recien entonces solicitar lo que sus congéneres: 8 horas de trabajo y aumento de jornal.

Quedaron designados algunos socios pa-

ra tratar de hacer ingresar en la sociedad á los camaradas de los talleres que aun no lo hayan hecho.

Yeseros—Con un baile dado anteanoche en los salones de la Colonia Italiana, por los obreros yeseros, y un banquete servido ayer tarde en los altos del café Chalet se ha celebrado el tercer aniversario de la fundacion de la sociedad, á cuya iniciativa se debe que la mayor parte de los talleres de la capital los yeseros solo trabajen ocho horas.

Herradores—Para tomar en consideración la marcha que lleva la huelga, reuniose ayer los obreros herradores.

No se cuenta del nombre de los patronos que convienen en poner en vigencia en sus establecimientos el horario formulado por los huelguistas, y luego que se hubo tomado algunas que otra medida tendente á asegurar el triunfo de sus innovaciones levantóse la sesión.

Sastres.—La reunion que ayer debían realizar los sastres para discutir que es lo que conviene hacer festejar de la mejor manera posible el universario de la fundacion del grupo, quedó aplazada para esta noche á las 8.

Albañiles desidentes.—El grupo de albañiles que habiendo formado parte del primitivo hase separado por divergencias, habidas en el seno de la sociedad, no pudo reunirse el sábado á la noche porque no se ha hallado un local apropiado para el objeto.

Pintores—Muy concurrida resultó la reunion que los pintores en huelga efectuaron ayer en el salón Suizo, San José número 7, á fin de continuar poniendo en conocimiento de sus colegas la marcha que llevan los trabajos que se hacen para obtener un éxito definitivo en la campaña seguida contra aquellos empresarios que creen exagerado el jornal y el horario pedido.

Leyeronse algunos nombres de patronos nuevos que habían firmado en el día anterior.

Hablaron muchos de los asistentes; unos para condenar el proceder de los empresarios que no han aceptado las proposiciones de los huelguistas y los mas para agradecer la espontaneidad con que los obreros sin distinción de oficio, concurren á la subsistencia de los compañeros indigentes.

Zingueros.—Por no haber aceptado los establecimientos de zinguerías las condiciones de trabajo impuestas por sus operarios, han declarado en huelga.

Los oficiales zingueros quieren que se les disminuyan las horas de trabajo de 10 que son las actuales.

En un aviso que la sociedad de zingueros ha pasado á sus camaradas, recomiendan que no vayan á trabajar á ningún excepto el del señor A. Moranne.

Talabarteros.—La huelga de los talabarteros que dió principio por la casa de los señores Irigaray y Lopez, ha sido se-

cundada por los operarios que tenían ocupación en el establecimiento del señor Eugenio Mattaldi, por no haber este como los anteriores, asentido á la imposición de los peticionantes.

Los señores Torcuato Mattaldi, Robin y Paris y la casa llamada La Amazona, han puesto en vigencia en sus talleres el horario de 9 horas tal como lo deseaban los huelguistas.

La sociedad de talabartería, que entiende en todo lo que se relaciona con la huelga, cita á una asamblea extraordinaria que tuvo lugar la noche del cinco próximo á la hora de costumbre.

*La Nación.*—(Buenos Aires)

## Nuestro movimiento

### Algunas noticias

Hasta hoy no se conocian mas que cuatro á cinco las panaderías que sus patronos no habían firmado lo propuesto por la Sociedad.

Se cree que no demorará mucho en que estas firmen.

Ayer serían poco mas ó menos las 12 y 1/2 tuvo lugar una reunion de nuestros compañeros en el local calle Miguelete y Minas.

En ella se dió cuenta de todo lo que se había hecho, y de los patronos que habían firmado lo propuesto por la Sociedad.

Hubo discursos y reinó un orden completo, á pesar de ser bastante crecido el número de los compañeros asistentes.

Esto demuestra cada vez mas la union que reina entre nuestros compañeros.

La victoria, ha sido completa; nuestra sociedad está de felicitaciones.

El Sr. Pita, propietario de una panadería obsequió á nuestra sociedad con una valiosa llave, el dia 5 del corriente.

Ese mismo dia á las 5 de la tarde se hizo los honores del caso, estando presente el Sr. Pita quien acompañó á comer un hermoso asado, conjuntamente con los obreros. Panaderos y albañiles, que allí estaban presentes.

Este Sr. Pita, es el que hace poco, obsequió á la sociedad con la bandera y el escudo de la misma.

Bien por el Sr. Pita.

**Estudio de Corte**

— PARA —

**SEÑURAS Y SEÑORITAS**

— DE —

A. NOVOA DE GONZALEZ

**CALLE CURIALES NÚM. 7**

(Calle cortada que empieza en la de Paysandú entre Yaguarón y Ejido.)

Método especial y sencillísimo para la enseñanza de corte y costura. En pocas lecciones, puede aprenderse, quedando la discípula hábil para cortar y hacerse trajes para sí misma.

Secciones de 10 á 12 a. m. Se atiende órdenes para ir á dar lecciones á domicilio.

Los trenes de la línea al Reducto y Norte pasa á media cuadra y el de la calle Uruguay (línea Sud) á una cuadra.

**Calle Curiales N.º 7**

MONTEVIDEO

**Sociedad de Socorros Mutuos****COSMOPOLITA MONTEVIDEANA**

Socorro al necesitado.

Fundada, en la Aguada de Montevideo el dia 4 de Agosto de 1895

En esta Sociedad la entrada es libre pagando solamente un mes adelantado. El reglamento está á la disposición de los interesados en el local social: Calle Agracia da, 151.

**Conquista de la Pampa**

CUADROS DE LA GUERRA DE FRONTERAS

**Un avance á los toldos de Pincen**

IV

peligro, pero con la abnegada arrogancia del héroe que burla la muerte provocándola á una lucha brazo á brazo.

Qué temple de alma el Villegas!

Qué hombres aquellos: Campos, García, Fernández Oro, Sosa, Solís, Victoriano Rodríguez, Cerri, Nadal, Ruibal... que sé yo! Una legión de valientes que no desmerecerían en la Iliada!

Y la tropa!

En aquella División no había un solo hombre que diera por su vida un mes de sueldo. No obstante, de noche; antes de la hora del silencio, la guitarra se oía en todos los fogones, sin verse una sombra en ningún rostro.

Si Dios había decretado la muerte para aquellos leones, debió conmoverlo tanto heroísmo, tanto desprecio por la vida que levantó su condena.

El 5.º de caballería á órdenes de Wintter, que se había separado de la División para ir á Fico-menó-có (hoy

**EL OBRERO PANADERO**

RECIBE AVISOS Y SOLICITADAS

Á PRECIOS MÓDICOS

Se encarga también de toda clase de trabajos tipográficos, como ser: notas, tarjetas, memorandums, programas y todo lo concerniente á la tipografía.

Los precios son sumamente módicos, dirigirse á nuestra administración

Calle de Mayo 427.

**Aviso importante**

Se hace saber á nuestros socios, que por resolución de la C. D. de la «Sociedad O. Panaderos» quedara abierta la Secretaría de la sociedad, todos los días hábiles de 9 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m.

Igualmente se hace saber que todo obrero panadero que deseara ingresar á la Sociedad, no tiene mas que presentarse á la Secretaría en las horas de oficina la que dará entrada en el acto.

OTRA—Se pide encarecidamente á todo socio que se encontrase enfermo, de inmediatamente aviso á la sociedad, lo mismo que el que cambiase de domicilio.—*El Secretario*.—Local social, calle Uruguay 121.

General Roca), no tuvo tiempo de dejar el valle y estaba cercado por la inundación.

Su tropa dormía sobre el pantano, en medio de la caballada muerta cuyas miasmas envenenaban el aire. Con descargas de carabina pedía auxilio ó anuncia la gravedad de su situación

Nosotros las oímos, pero ¿qué hacer? ¿No era nuestra suerte igual? El cadete Crovetto—del 3 de caballería—hoy capitán en el Estado Mayor acompañado de algunos soldados nadadores, fué desprendido una tarde en busca de hacienda para la División.

Cruzó heroicamente aquel mar helado, y dos días después, volvió deshecho por la fatiga, desgarrado por las espinas de los cañares ocultos debajo del agua, conduciendo unos novillos que halló refugiados en balardon. Al cruzar el paraje, donde el ingeniero había trazado la plaza principal del pueblo Avellaneda, el agua era allí tanta y tan rápida su corriente que, para salvar la vida vióse obligado á abandonar la hacienda.

Al fin con algo llegó; y ese algo fué la vida de la División. Debido á su arrojo temerario no ayunamos completamente esos días. Se le dieron las gracias y ascendió un año después al empleo de alferez, no en premio de su valor, sino en mérito de ser

demasiado viejo para aspirante. He buscado inutilmente en el archivo del ejército expedicionario alguna orden en que se mencionaran tantos hechos de abnegación como en aquellos días se realizaron y no encontré ninguna. Cuando mas—me consta—el jefe de la División agradecía de palabra en nombre del Gobierno.

Y mientras en el balle se sufrían privaciones y aguantaban miserias de todo género, en la toma, á dos leguas de nosotros se descubría el humo de los fogones al calor de los cuales, despartía el comisario pagador con los vivanderos llegados de Patagones y allí detenidos por la creciente.

Los milicos de buena vista, aseguraban que se distinguía claramente el ganado que no podía llegarlos; y hasta pretendían contar las carretas cargadas de víveres ó llenas de batatijas.

Nuestra situación tenía algo del suplicio de Tántalo.

No recuerdo cómo se octavo un bote pero si, no he podido olvidar que aquella embarcación recorría los puntos donde habían quedado guardias de caballada y que eran sus tripulantes quienes nos daban noticia de tanto compañero aislado en medio de aquel infierno. El teniente Villoldo (muerto el 16 de Julio del 90 por las fuerzas